

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes. 0'25 pesetas  
Fuera, trimestre. 1

Número suelto 5 céntimos.

## LA LIBERTAD

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Bajada del Puento, n.º 1

Anuncios á precios convencionales

## SEMENARIO INDEPENDIENTE

## DE POLÍTICA LOCAL

Hase hablado insistentemente, en todas las tertulias y cerrillos políticos de Elche, durante las tres últimas semanas,—con motivo de la actualidad que al tema prestan las elecciones municipales verificadas el día 8 del actual—de posibles inteligencias, para el futuro, entre los grupos liberal y conservador de esta localidad. Y han sido tales y tantos los comentarios de referencia, que bueno será digamos nosotros algo sobre el particular, reflejando, creemos, el pensar de alguna de las partes, siquiera lo que nosotros digamos no tenga más alcance que el de nuestra opinión.

Paréceme, en efecto, que los ilustres jefes de los partidos liberal y conservador de la circunscripción, el Excmo. Sr. D. José Francos Rodríguez y el Ilmo. Sr. D. Salvador Canals Vilaró, han concertado—por lo que respecta á Elche, cuando menos—una tregua ó inteligencia—llámesela como se quiera—en bien, sobre todo, del régimen monárquico, al cual sirven, sacrificando, ciertamente, ambos, conveniencias de partido y egoísmos personales; y como nuestra adhesión al Sr. Francos Rodríguez, ocioso es consignarlo, es absoluta, sin límites ni reservas de ninguna especie, hubiera bastado en este caso, al igual que en cualquier otro, una sola indicación suya, para que el partido liberal, como un solo hombre, con la disciplina de siempre, diera plena satisfacción á los deseos, aspiraciones ó conveniencias de su entrañable jefe.

Hasta aquí la parte política; pero queda otra de la que no es posible prescindir, la personal, si se quiere que sea un hecho la tan anhelada avenencia, concertada por nuestro distinguido jefe y diputado con el Sr. Canals, puesto que precisa, para conseguirlo, un cambio radical en la conducta del partido conservador, en lo que respecta á la política local.

Cuatro años, salvo intervalos muy reducidos, lleva gobernando el partido liberal, y siempre inspiró sus actos en la templanza y el bien de todo el pueblo; igual conducta siguió en recientes etapas de mando. Se habrán podido irrogar, inconscientemente, perjuicios á alguien, pero nunca fueron los liberales contumaces en sus yerros; antes al contrario, los rectificaron en seguida, fieles al lema de administrar y gobernar siempre por y para el pueblo. Nunca hicieron, en fin, política de bandería y con frecuencia procuraron servir á todos por igual.

En cambio, los conservadores, cuando han sido poder y aún en la oposición, no cesaron un solo instante de hacer política personal. Fueron innumerables las denuncias presentadas, en una de las últimas etapas, contra nuestro popular Alcalde don Tomás Alonso Blasco. Dos años estuvo presionado D. Mariano Gómez Valdivia, por no enviar una certificación que no se había pedido, y que, aún pidiéndosela, no era competente para expedirla. En la mente de todos está la campaña seguida contra el Sr. del partido liberal D. Manuel Gómez Valdivia, campaña de insidias caprichosas, que hubo de estrellarse contra la realidad, por que siempre los hechos son más verídicos, á la postre, que las malévolas inten-

ciones y las palabras apasionadas. Y sería interminable esta lista de agravios, si hubiéramos de referir todas las agresiones y violencias, como la detención del campesino Roberto Martínez y otras, inferidas á nuestros amigos, solo por el hecho de serlo, por el partido conservador local.

A todo esto, el partido liberal jamás traspasó las buenas normas en la natural protesta á tales desmanes, siquiera hubiera tenido en tal caso á su favor la circunstancia de obrar en legítima defensa, convencido de que, en último resultado, tales procedimientos únicamente perjudican á aquel que los emplea; y queremos suponer que los conservadores estarán persuadidos en la actualidad de que por ese camino no se llega nunca á puerto de salvación: son estos senderos cerrados que no conducen á nada práctico: el tiempo lo ha demostrado.

Pero es de todo punto indispensable, si ha de llegarse á la ansiada paz, armonía ó inteligencia concertada por los respectivos jefes, que desaparezcan, en bien de todos, de los individuos y de los pueblos también, esos censurables procedimientos; por que la disciplina política y los afectos obligan á todo lo político, pero no pueden llegar á la entrega de la dignidad. Por esto deben pensar los conservadores, si les conviene seguir ó rectificar los procedimientos hasta ahora empleados.

\*\*

En armonía con lo arriba referido se verificaron las elecciones municipales, resultando triunfantes 10 liberales, 2 conservadores, 1 tradicionalista, apoyado por los amigos del Sr. Tari, y 1 socialista.

Los liberales dieron prueba de cohesión y disciplina en la lucha, y además, del afecto que profesan á su jefe, Sr. Francos, procurando dar estado al acuerdo de arriba; llevando, á tal efecto, al ánimo de persona tan estimada para nuestros amigos como lo es el Sr. Canals, el convencimiento de la imposibilidad en que se encontraban de colaborar con ellos en la obra electoral; y consiguiendo, al propio tiempo, se retirasen los amigos del Sr. Canals que se presentaban á la elección por los distritos 1.º, 2.º y 3.º, con lo cual se facilitó considerablemente la lucha en los mismos y la concertada avenencia con los conservadores, que obtuvieron las minorías en los tres distritos.

Quedaba únicamente el 4.º distrito, Arrabal de San Juan, por donde se presentaban los liberales, socialistas y conservadores. En éste propusieron los conservadores ir unidos á la elección y hacer la rueda, pero el partido liberal se opuso resueltamente desde el primer momento á ambos extremos por varias razones de índole moral y política.

Para la rueda hacía falta, en primer término, una gran compenetración entre los elementos que la integrasen, sin lugar á dudas ni recelos de ningún género entre ellos; y es lo cierto que estaba muy lejos de existir esa armonía entre liberales y conservadores, dadas las escasas relaciones políticas mantenidas por los dos bandos de algún tiempo á esta parte; más factible era haber dado un lugar á los conservadores en la candidatura liberal; pero ni á aquellos se les ocurrió esta idea, ni hubiera sido viable tampoco propuesta en los últimos momentos: mas la rueda entre elementos tan distanciados, como actualmente lo están liberales y conservadores, hubiera sido un suicidio para los primeros, y por

eso la rechazaron siempre, por escrito y de palabra: decir lo contrario es faltar á la verdad.

De haberse realizado la rueda, el menos conceder de estos manejos electorales sabe que es muy posible hubiese resultado algún candidato triunfante por un número excesivo de sufragios, juntamente con otro compañero de candidatura derrotado por solo unos votos; y entonces hubiesen surgido las inculpaciones de unos ó de otros, y con ellos un nuevo motivo de rompimiento.

Políticamente, además, el partido liberal estaba interesado en demostrar que en el 4.º distrito, que venía siendo el coco de todas las situaciones, contaba con fuerzas suficientes para sacar triunfantes las mayorías, sin tener para ello que aliarse con nadie.

Por todas estas razones, el partido liberal fijó desde un principio, con diáfana claridad y con gran nobleza, su posición en la lucha.

Ahora, estos días, ha circulado la especie, lanzada no sabemos por quién, de que el partido conservador había sufrido un engaño en la elección del Arrabal, suponiendo, equivocadamente, que existía algún pacto en lo que se refiere al mismo. Pues bien: nosotros declaramos solemnemente que á nada nos comprometimos referente á la elección del 4.º distrito, sine á respetar, resultare lo que resultare, la voluntad de los electores manifestada en las urnas; y eso lo cumplimos noblemente, cual lo demuestra el que no se produjera ninguna protesta en la elección del expresado distrito cuarto. En el indicado sentido escribió el Sr. Gómez Valdivia á los señores Francos Rodríguez y Canals y así se lo comunicó repetidas veces á D. Antonio Antón.

Si á los liberales les hubiesen sobrado votos en el Arrabal, se los hubiesen dado á los conservadores, pero por un acto espontáneo, no por convenio ó compromiso.

Ponemos punto final, por hoy, diciendo como resumen de todo: mal principio es comenzar imputando traiciones y deslealtades á quien no tiene por costumbre cometerlas.

UN LIBERAL.

## Clínica del Dr. Buades

Tratamiento de las Enfermedades de los Ojos  
PÁRPADOS Y VÍAS LAGRIMALESCURACIÓN RÁPIDA DE LA GRANULACIÓN  
POR TRATAMIENTO ESPECIAL

Procedimiento radical de curación para la desviación de las pestañas sin necesidad de operación

Consulta especial para el único Depilatorio verdad por medio de la Electricidad y sin dolor

Calle de Bilbao, n.º 4, ALICANTE  
(Al lado de la Isla Marítima)

## Los hijos de la montaña

(CONTINUACIÓN)

Las trémulas manos del viejo Manón no acertaban á romper el sobre de la carta y entregósele á un su nietecito diciendo:

—Toma, ábrela tú y léela.

El niño la abrió y tartamudeó su contenido que dejó á los viejos estupefactos, mi-

rándose uno á otro y sin pronunciar palabra; por fin la vieja tomó aquel providencial papel y ambos salieron intentando correr á contarles á todos lo que ocurría. El niño quedó con el sobre, que cansado de mirarlo lo echó al fuego. Todos decían:

—¿De dónde viene esta carta? Veamos el sobre...

Aquello no pasó de ser, para el público, una chanza criminal, y una vaga esperanza para aquellos ancianos afligidos...

Luis no había muerto. Cayó herido, como ya se ha dicho, y gracias á su pobreza, que le llevó un año á Orán, á trabajar en las faenas de la agricultura, y estuvo nueve meses entre los marruecos, sabía hablar el árabe, que en aquella ocasión le valió la vida. Le recogieron y le curaron confiando en que aquel hombre podía prestarles buenos servicios...

El 30 de septiembre salió una columna española á dar una batida, con la misma táctica empleada el 23 y 27 de julio. La retirada fué desastrosa, quedando muchos de los nuestros en el campo de batalla.

Unas horas después del combate, los moros se dedicaban al inhumano ejercicio de rematar á los heridos y despojarlos de cuanto era de su agrado.

Hacíanse acompañar por Luis, á quien preguntaban la categoría de los que encontraban, y cuanto se les ocurría.

De pronto se detuvo horrorizado, pues se encontró ante el cuerpo inerte de su vecino José Puig. La pena que sentía y el odio que le inspiraba aquella gente, le volvían loco, pero, con ser tanta, no fué nada comparada con la que experimentó, minutos después, cuando en uno de los bolsillos interiores del uniforme de aquel mártir, encontró, entre varias cartas, una en que estaban escritas, al pie de la letra, las siguientes palabras, ó puñaladas: «Lena Manón cuando sabía la muerte de su Lois se tiro al río y su cuerpo se lo trovaron uns pastores destrosado y comido de las fieras.» Aquella carta estaba firmada por una hermana de su malogrado amigo, y su letra le era bien conocida. Crispáronse sus manos y pronunciando palabras incoherentes se desplomó sobre el inanimado cuerpo de su paisano. Acudieron los moros en su auxilio, y cuando volvió en sí le interrogaron. Les confesó la verdad, y cuando hubo terminado, soltaron una carcajada de estúpida satisfacción....

¡Cuán injusto debe parecer el mundo, y cuán pobre la creación, á aquellos que rechazan la existencia del alma y desconfían de la Justicia Divina, al considerar que han de quedar impunes, delitos, tales como el de provocar una guerra por el capricho, la soberbia ó la ambición de algunos hombres y á veces de uno sólo!....

No, no podía creer Luis, el pobre Luis, aquello que había leído... No se atrevía á leerlo de nuevo... No podía creer aquello que le destrozaba el corazón. En medio de la mayor de las angustias vivió hasta el 5 de diciembre, día en que, burlando la vigilancia de los kabileños, se fugó al campo español, y se presentó al jefe de un campamento, el cual le ordenó se incorporara á los reservistas que habían de partir al día siguiente para España....

TOMÁS GARCÍA.

(Continuará).

**Se vende** una casa de la calle Comisario, señalada con el número 7. Darán razón en la tienda de Mercadería de las Cuatro Esquinas.

Nuestro distinguido amigo D. Manuel Gómez Valdivia ha recibido la siguiente carta:

«Señor Presidente; En el momento de marchar de vuestro hermoso país, debo manifestaros de todo corazón nuestra gratitud por la acogida tan amable que nos han dispensado V., el señor Alcalde y vuestros estimables conciudadanos. Yo os doy también las gracias junto con mis amigos, por el almuerzo encantador que habéis tenido la amabilidad de ofrecernos.

Sería para mí una felicidad el que os dignárais aceptar a título anónimo, este modesto óbolo de 500 pesetas para distribuir entre los pobres de esa ciudad.

Recibid, señor Presidente, la expresión de mi simpatía y afecto.

LOUIS L. DREYFUS

Mr. Louis Dreyfus es el jefe de la importante casa de banca francesa que lleva su nombre, constructora del canal «Riegos de Levante», que ha de traernos 4.500 litros de agua por segundo, para el riego del término municipal de esta población: Monsieur Louis Dreyfus, ha ofrecido, ante distinguidas y valiosas personalidades de Elche, que tan magna empresa será un hecho en el breve plazo de dos o tres años; Monsieur Dreyfus, entusiasmado de nuestro pueblo y de nuestro suelo, se propone crear también en ésta, tan pronto como termine la construcción del canal, un Banco Agrícola, para facilitar dinero sin usura al labrador; y, finalmente, Mr. Dreyfus, no contento con todas estas generosas iniciativas, que representan riqueza y prosperidad para nuestro pueblo, ha querido comenzar su acción bienhechora, dejando un donativo para los pobres como recuerdo de su visita a Elche.

Nosotros, á fuer de ilicitanos, y amantes como el primero de cuanto signifique progreso y mejoramiento de nuestra hermosa ciudad, estimando en su justo valor los beneficios incalculables que, seguramente, habrán de derivarse de las expresadas mejoras, tenemos á gran honra el testimoniarle nuestra gratitud y ofrecerle nuestros respetos, habiendo votos por la feliz terminación de tan loables proyectos.

\*\*

El M. I. Ayuntamiento, en sesión celebrada el viernes 13 del actual, acordó, por unanimidad, nombrar á Mr. Dreyfus hijo adoptivo de Elche, apreciando también los grandes beneficios que, por las expresadas mejoras, alcanzará nuestro querido pueblo.

\*\*

El Sr. Gómez Valdivia ha distribuido la cantidad donada, en la siguiente forma:

Asilo . . . . .	100 ptas.
Hospital . . . . .	100 »
Cruz Roja . . . . .	50 »
Conf. S. Vicente Paul (Hbres)	50 »
» » » (Sras)	50 »
Escuela Católica Obrera . . . . .	50 »
Catecismo . . . . .	50 »
Cárcel . . . . .	50 »

**DOCTOR JUAN CLAVEL Y FALCÓ**  
MÉDICO-HOMEOPATA

Tiene establecida su consulta en Alicante: calle de Castaños, 20, 1.º  
Horas de consulta: De 12 á 2.

**BANCO DE CARTAGENA**

CAPITAL: PESETAS 20.000.000

CASA CENTRAL MADRID

SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cadiz, Alcoy, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellin, Elche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias.

SUCURSAL DE ELCHE

Horas de Caja de 9 á 13.

**Se vende la piedra de**

la cerca que rodea la hacienda *La Fardacha* hoy *Villa Manuela*. También se venden plantones de olivos, almendros y granados en la misma finca.

**Francisco Quesada**

PRACTICANTE

Carretera Huerto de Gil.

Horas de cura: de DOCE á UNA

**Don Antonio Antón Román**

Recaudador de Contribuciones de esta Zona.

HAGO SABER: Que publicado en el «Boletín Oficial» de esta provincia el anuncio fijando los días en que ha de verificarse la cobranza ordinaria en primer período voluntario de las Contribuciones por todos conceptos correspondiente al cuarto trimestre del año 1919-20, la de este término tendrá lugar en esta localidad, calle Puerta Morera 7, los días diez y ocho al veintiuno del actual, desde las siete á las trece.

Lo que hago público para conocimiento de los interesados, en cumplimiento á lo prevenido en el artículo 35 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900.

Elche á 10 de Febrero de 1920.

Se advierte á los contribuyentes, que en este término deberán pagar, todos, la 4.ª parte de la anualidad.

ANTONIO ANTON.

**¡GUERRA A LA USURA!**

Quiere usted adquirir una casa en propiedad para vivir, y no pagar nunca más alquiler?...

Tiene usted sus fincas hipotecadas pagando cargas onerosas?...

Quiere usted ser independiente, y salir de su difícil ó crítica situación económica?

Dirijase al Agente que habita Carretera de Alicante, número 2.

Horas: de 10 á 12 y de 7 á 9 noche.

**Las Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. Se venden en todas las farmacias y droguerías.**

**CAFE TUPINAMBA**

Plaza Abastos, 8

El dueño de este establecimiento económico, no ha reparado en gasto alguno para facilitar un buen café, por el módico precio de cinco céntimos.

Café con gotas . . . 5 céntimos.  
» » leche . . . 5 »

**AVISO AL PÚBLICO**

Se vende en buenas condiciones, un barril de 50 cántaros de cabida.

Para tratar, dirigirse á la calle de San Isidro, número 12.

El que quiera plantas, macetas, simientes y todo lo concerniente á la jardinería, el guardia de la Glorieta dará razón.

**INGRATA**

(CUENTO)

A HECTOR PARIS

Ella era una mujer muy guapa. Talle esbelto, elegante. Rostro de Diosa olímpica. Boca menudita. Labios frescos y rojos como un clavel reventón. Ojos acariciadores, voluptuosos, con unas miradas cálidas, embriagadoras...

Él era... un romántico. Hacía versos que publicaba en los periódicos...

Un día...

Iban por el paseo; él la miró fijamente, admirado de tanta belleza. Ella correspondió á la mirada de él, con una mirada envolvente, arrulladora... Él la amó.

Un día publicaron los periódicos un cuento de él dedicado á ella.

El romántico era feliz con la esperanza de ser amado; pero ¡oh decepción! la bella, la que aparentaba amar al romántico, amaba á otro hombre. Aquel hombre, leyó aquella composición, conoció á la bella, la habló de amores y fué correspondido.

El romántico se enteró y al verse burlado, lloró de despecho.

—¡Oh, ingrata, ingrata!— repetía llorando amargamente.—Me hiciste creer que me amabas y ahora me desprecias. ¿Por qué desde el primer momento no me mostraste que te era indiferente? Para ahora verme padecer y solazarte con mi sufrimiento. ¡Oh, ingrata y pérfida mujer, que erés feliz de ver sufrir á tus semejantes!

Y el romántico lloraba, lloraba...

La luna brilla en el espacio, cuajado de estrellas, con niveo fulgor...

Las erectas palmeras, se entrelazan proyectando sus sombras arabescas indescifrables, sobre el suelo matizado de musgo... Suave brisa mece dulcemente sus palmas.

El diminuto arroyuelo desliza su escaso caudal por entre planteles de granados...

Los almendros cubiertos de flor semejan grandes copos de nieve...

En la soledad de la noche, un hombre canta... es el romántico que canta á la dicha perdida... está loco.

Las erectas palmeras se entrelazan entre sí... Suave brisa mece dulcemente sus palmas.

La luna brilla en el espacio cuajado de estrellas...

Y el romántico canta... canta... y llora... llora.

5 Febrero 920. LISANDRO

Se venden dos mostradores de 3'50 metros cada uno, propio para tienda de tejidos, paquetería y comestibles.

JOSE COQUILLAT.

Razón: Tienda de la Campana, Salvador, 9.

**INTERESANTE**

para Almacenistas y detallistas de Alpergatas

¿Queréis comprar bien para vender mejor? ¿Queréis que el público prefiera vuestra casa? ¿Queréis acreditar vuestro establecimiento? ¿Queréis ganar muchas pesetas? Pues todo esto se consigue comprando en la acreditada fábrica de alpergatas con suela de cáñamo que **Diego Hernández** tiene establecida en

CARAVACA (MURCIA)

**Doctor Navarrete**

Antiguo interno de las clínicas de Madrid, Viena, París y Berlín.

Especialista en enfermedades de la garganta, nariz, oído y ojos.

San Fernando E—ALICANTE

**DE TEATROS**

Don Federico Porcel, procedente del teatro de la Comedia de Madrid, debuta el lunes 9 del actual, con la obra del insigne Francos Rodriguez «Los Plebeyos».

Creíamos nosotros, que por tratarse de una obra escrita por el ilustre D. José Francos Rodriguez que con tantas simpatías cuenta entre los ilicitanos, el teatro Llorente se vería concurridísimo, pero nos equivocamos, porque no fueron muchos los que acudieron á admirar el gran talento del autor y las hermosas cualidades artísticas que reúne el Sr. Porcel.

La compañía es de lo bueno, como no habíamos visto aún este año, que nos vemos precisados á decir *huesos tan duros algunas veces, que nos exponemos á perder la dentadura*. Pero el público, este público pueblerino que no sale de casa sino de domingo á domingo, se ha perdido lo mejorcito de la temporada.

¡Miren que ocurren unas cosas en este picaresco mundo! El talento se escarnea y la ignorancia se agasaja; á los grandes artistas que saben de teatro y cumplen con su deber, se les paga con la indiferencia de un pueblo poco inteligente en esta materia, que viene á aglomerarse en noches dominicales en este mismo teatro que ahora se ha visto poco concurrido. Pero nosotros, los verdaderos amantes del arte, sin autoridad para juzgar una labor tan meritoria como la realizada por esta compañía, pero sí con el sentido común suficiente para opinar en pro ó en contra, decimos, que tanto el Sr. Porcel (F.) como Rafaelito Porcel y Monolo Alvarez; Sra. Barés y Srtas. Porcel (C. y A.), y Barrachina, que nos deleitó con su juventud y belleza, son dignos de todas ovaciones y merecen actuar en grandes teatros sin temor á no ser del agrado del público.

La segunda noche se representó con gran acierto «De mala raza», y se despidieron el miércoles, hasta la próxima semana, con la reprise de «Los Plebeyos».

P. PICO.

Imp. de Pedro Rizo  
Canalejas, 27

**NO MÁS HERNIADOS.** Las hernias se curan con los aparatos que representa el Practicante **Francisco Quesada**, Calle Huerto Gil.  
NOTA. Al tomar la medida se entregará la mitad de su importe